

LOS CONTEXTOS DIVERSOS DE LA SALUD. UNA MIRADA DESDE LO COLECTIVO.

The diverse contexts of Health. A look from the collective.

La actual crisis climática mundial, se ha manifestado con grandes cambios en nuestra biósfera, derivados en gran medida por acción humana, entre estas acciones se pueden mencionar las elevadas emisiones de dióxido de carbono, la progresiva contaminación del agua del mar y de ríos y lagos, la deforestación indiscriminada, uso de pesticidas en la agroindustria, entre otros, que han afectado nuestro entorno.

Sumada a esta contaminación, en estas últimas décadas se está percibiendo un cambio climático, que ha traído una serie de consecuencias en múltiples esferas de la vida natural, con el consiguiente efecto específico en las comunidades humanas especialmente las que habitan en el borde costero. El ámbito de salud no ha sido la excepción, debido a que las comunidades costeras se ven progresivamente afectadas por estos cambios influenciando su cultura, sus formas tradicionales de supervivencia y por ende transformando sus vidas cotidianas, generando problemas que interfieren en su bienestar psicológico y social. Si bien, las comunidades están comenzando a tener una consciencia progresiva de la necesidad de una relación armónica con el ambiente, esto parece resultar insuficiente, en la medida que no exista un compromiso global. Mientras tanto, estos cambios están afectando a la flora y fauna y a los grupos humanos vulnerables, que son los habitantes frecuentes del borde costero.

Estos eventos y sus consecuencias deben ser progresivamente analizados desde modelos multidimensionales que busquen en conjunto con la comunidad hacer frente a los profundos y progresivos cambios que afectan el entorno ambiental y la conformación social de cada comunidad y que las hacen vulnerables.

Una forma posible de mirar estos hechos y enfrentarlos, tiene relación con las propuestas de la Salud Colectiva, esta nos convoca a pensar en cómo los problemas multidimensionales afectan a nuestra salud y viceversa. Esta mirada pretende ser pertinente localmente, ya que cada territorio posee su identidad, en donde sus propios actores dan cuenta de la adaptación y manejo que realizan para enfrentar sus afecciones en y para con su comunidad. Pero por sobre todo recogen las aspiraciones locales de cada comunidad para relacionarse con su entorno, desarrollar una noción de salud y relevar las prácticas holísticas en post del bienestar del ser humano en comunidad y en armonía con su entorno. En definitiva, no bastan sólo los análisis, si no por el contrario se requieren acciones concretas que permitan cambios conductuales a nivel personal y comunitario centrados en el bienestar de cada comunidad y su entorno.

Este número temático pretende mostrar algunas reflexiones y experiencias respecto a diferentes ángulos de salud en contextos diversos y de interés para la salud colectiva.

Dr. Alex Véliz Burgos¹

¹Director del Programa de Magíster en Salud Colectiva. Universidad de Los Lagos, Chile.

Correspondencia: alex.veliz@ulagos.cl